

# La Voz de Menorca

Número suelto. . . . . 15 céntimos  
Número atrasado. . . . . 20 »

Organo del Sindicato Unico de Trabajadores de Mahón y portavoz de las organizaciones de Menorca afectas a la C. N. T.

Año XXXII — Número 9609

SUSCRIPCION  
En la Isla, al mes. . . . . Ptas. 2'50  
Resto de España . . . . . » 3'00  
Estranjero, al año . . . . . » 50'00

MAHON, SABADO 30 DE ENERO DE 1937

REDACCION Y ADMINISTRACION

CALLE FERMIN GALAN, 21

## HAY QUE SER OPTIMISTA

Quién dude un momento de la victoria debe separarse de nuestro lado. :: Ni la marcha de las operaciones, ni dificultades interiores propias de cualquier momento bélico y revolucionario justifican los pesimismoes extemporáneos de los pusilánimes ni las agoreras profecías de los facciosos disimulados. :: Siempre optimismo y quién dude del triunfo final que se retire a su casa y se abstenga de hacer compartir a otros su pobreza de espíritu

Del momento

### La Sociedad de las Naciones

Los que teníamos doce años en el comienzo de la llamada gran guerra del 14, recordamos muy bien, a pesar del tiempo transcurrido, su desarrollo y final de la misma; recordamos aún los primeros pasos de la Sociedad de Naciones, institución fundada, según las apariencias, a mantener las buenas relaciones entre las naciones, exigir a las mismas el cumplimiento de los tratados y evitar por todos los medios el estallamiento de nuevas conflagraciones sangrientas entre los pueblos y en su consecuencia el mantenimiento de la paz eterna.

Durante cerca de veinte años ha sido un continuado desfile de actores y cambio de escenas. Wilson, Stresseman, Briand, Eden, Ciano, Ginebra, Locarno, La Haya, Tratados de Versalles, Pacto Kellogg, nada ha cambiado, las mismas posturas y los mismos ademanes, la defensa de los mismos intereses y la ridiculidad manifiesta ante las gentes sensatas y un poco inteligentes del mundo.

En el trascurso de la Historia siempre ha habido guerras entre los hombres y los pueblos, con cortos o largos intervalos de unas u otras según los factores determinantes o las conveniencias de los hombres de Estado o de los tronados reyezuelos.

En lo que va de siglo y antes del 14, hubo la guerra ruso japonesa, aventuras coloniales. Todo el mundo suponía que al finalizar la matanza de la gran guerra europea la Sociedad de Naciones sería el dique que haría imposible nuevas aventuras y se cumpliría la voluntad de los pueblos.

Durante su actuación no se puede decir que ni una sola vez haya dado en el clavo. Las guerras no solamente no se han evitado sino que ha habido más que en cualquier momento de la historia durante tan corto lapso de tiempo.

No se puede alegar que los medios de que se disponen no son contundentes para hacer imposible cualquier aventura y con todo esto no se ha evitado ni lo de China y Japón; ni Bolivia y Paraguay; Italia y Abisinia, guerra esta última que se hubiera evitado en quince días no mandando al país agresor gasolina, ni carne, municiones éstas que habrían hecho imposible dar un paso al frente por la circunstancia en que se encontraba Italia en aquel momento.

Pero ha sido necesario para que todo el mundo abriera los ojos a la realidad, sufrir nosotros mismos sus efectos. Los que antaño hacíamos la crítica de tan honorable institución éramos tachados de derrotistas y de irresponsables como lo éramos también cuando decíamos que en España todo estaba por hacer y que todo había sido un cambio de decoraciones, que había la misma reacción, y que era en la calle en que teníase que darse la batalla si no quería la República morir por la espalda. La realidad ha sido cruda y la historia ha hecho justicia a nuestros puntos de vista de ayer. La falta de decisión y de esencia revolucionaria en los hombres de la República de antes del 19 de julio nos está costando verdaderos ríos de sangre.

Nuestra repulsa a la más alta ins

titución continúa hoy a pesar de que se ventilen en Ginebra nuestros intereses. Sabemos que entre lobos anda el cordero. Es la comida de las fieras de que no hay que esperar nada de provecho. Todo es piratería de Salón, chantaje y comedia en donde se habla de paz cuando más se rearmen todos. Viajantes de naciones que se concentran en fechas determinadas para planear a sotto-voxe sus intenciones y manifestar en alta voz lo que no quieren ni piensan llevar a la práctica.

El aparato más burocrático del mundo es la Sociedad de Naciones; en esto también tenía que diferenciarse. Unas palabras de Mister Eden, por ejemplo, es motivo de tener ocupados a cientos de oficinas. Son muchos los millones que cuesta a los Estados esta Sociedad en quiebra espiritual y falto de sentido para poder responder a los fines que pensaban los fusos que la crearon.

Quién no tiene fé en la solidaridad de los trabajadores, única reali

dad demostrada, y prefiere esperar las resoluciones de cada reunión de los hombres de Ginebra que lo haga sentado y tenga en cuenta que la burguesía y los grandes negociantes que son los que vienen reunidos hasta la fecha, salvo algunas excepciones, están en pugna con la probidad humana y los sentimientos nobles de todos los trabajadores.

P. S.

A Mayor 25 1 37.

De San Luis

### Brillante acto benéfico

Organizado por las entidades obreras locales, el domingo día 24 y en el Salón « La Amistad Social », abarrotado de público, celebróse una gran función a beneficio de las familias de los milicianos caídos en la lucha antifascista, bajo la dirección musical del compañero Lorenzo Galmés y escénica de los compañeros Aurelio Pérez y Santiago Mora.

Abrió el acto la rondalla de este pueblo interpretando el « Himno Nacional », al que correspondieron todos los asistentes con el puño en alto, entonando a continuación la Corral Sanluisense « La Internacional » que fué saludada con una gran salva de aplausos.

El compañero Moya recitó « Un duro año »; el compañero José M. Olives cantó « La Doloresca »; P. Carreras recitó una « Codolada » y E. Plá entonó « La Carta del Dictador », siendo todos calurosamente acogidos y premiada su artística actuación.

El camarada Vafío Vafío, acompañado de guitarra por Luis Porras cantó algunas piezas de flamenco que resultaron muy aplaudidas, así como igualmente la romanza « La Tempestad », interpretada por el compañero Suau.

Y para final de la primera parte el Cuadro Artístico de la C. N. T. puso en escena el sainete cómico « La Orden del Coronel » que obtuvo un brillantísimo éxito.

Principió la segunda parte con « Floreal », himno de la Escuela Moderna, por la Coral y Rondalla, recitando acto seguido el compañero Primitivo Mezquida « El Congreso de los ratones », interpretado todo en forma perfecta.

El compañero Miguel Triay cantó « Los Gavilanes »; Andrés Ferragut recitó « Maldito seas », vibrante poema revolucionario; José Ferrer entonó « Fragmento de la Virgen Morena » y F. Plá cantó otra romanza, todo lo cual resultó de agrado a la concurrencia y acogido con grandes aclamaciones.

Los camaradas Busutil y Catchot interpretaron en forma loable un diálogo cómico, de aplicación a los momentos actuales; finalizando este gran festival con el himno anarquista « Hijos del Pueblo » y « La Internacional », todos los asistentes en pie y saludando con el puño en alto.

El compañero Pérez dirigió breves palabras de recuerdo a todos los combatientes y defensores de Madrid, entre los que figura un digno hijo de este pueblo.

Desfiló la masa de asistentes en medio del mayor entusiasmo, comentando favorablemente la actuación de todos los artistas y organizadores de tan benéfica función.

Por nuestra parte, únicamente nos resta felicitar a todos los que directa o indirectamente han contribuido al éxito de la fiesta y alentar a los jóvenes compañeros del « Cuadro artístico » para que continúen con el mismo interés que ahora en sus propósitos, ya que supieron demostrar perfectamente sus cualidades artísticas en el desarrollo de su pieza.

Nada más. ¡Muera el fascismo y viva la Libertad!

CORRESPONSAL

San Luis, 26 1 37.

## ¡NO HABLE USTED DE ESPAÑA!

Dicen que la anguila es una pesca difícil. Y aseguran que aun después de pescada, resulta casi imposible retenerla entre las manos, porque se escurre, se resbala y escapa.

Entre los tipos humanos hay también una « especie » muy parecida a las anguilas, pues como éstas, se escurren, se resbalan y escapan a todo compromiso y responsabilidad. Son unos hombres que acostumbran a decir « cosas », cosas importantes, que desde luego, no sirven para nada, que juegan con las palabras haciendo filigranas literarias del idioma, y que para todo tienen una salida, una disculpa, una evasión. Caminan por el mundo en un constante zig-zag de opiniones que los hace pintorescos y llamativos, y cambian de parecer según las circunstancias, como el camaleón cambia de color cuando le conviene. A estos hombres, sin embargo, debido a uno de esos errores filológicos que todo lo confunden, se les llama « Hombres del Día », cuando en realidad estos tipos no tienen ni tiempo ni espacio conocido...

Hecha la definición, pasemos a señalar:

Ha llegado a Nueva York una Anguila Humana. Se llama don Salvador de Madariaga y viene a dar Conferencias a las Universidades Americanas. ¿Sobre qué tema? ¡Oh...! Sobre Literatura Clásica. Sobre el Descubrimiento del Cañón de Colorado. Sobre el Carácter de las Razas. Sobre Historia de España. Sobre los Intereses Comunes de los Pueblos... Sobre muchos temas trascendentales... Hablará el señor Madariaga a los Estudiantes Americanos de un sin fin de cosas que les interesará un pito a esos chicos jocosos y bulangueros de las Universidades, cosas que sobre no interesarles, tendrán el agravante de que no las comprenderán.

Pero es claro; el señor Madariaga tiene una configuración frenológica estilo « cartabón », que lo hace interesante; posee cierta seriedad facial que infunde respeto; ha escrito varios libros ingeniosos sobre historia española y muchos artículos de periódico hablando del derecho internacional; y por otra parte, es uno de los más notables « Diplomáticos Portátiles » que ha sufrido el Presupuesto español durante estos últimos veinte años, yendo de la ceca a la meca en representación de la « Liga Sicilptica de las Naciones », donde es muy admirado, muy estimado, muy querido y tal...

Naturalmente que como persona importante, los periodistas le han entrevistado y, siendo español, los periodistas le han pedido su opinión acerca de la tragedia que se desarrolla en su patria. Y el ilustre político y notable intelectual de la « Cartera Ambulante »,

aumentando su habitual seriedad ante semejante pregunta, ha contestado:

« ¡No me hable usted de España! La tragedia es tan profunda y la situación tan delicada — dice la Anguila Humana — que estaría expuesto a que se interpretaran erróneamente mis palabras, lo cual quiero evitar. »

Y más adelante, dando pruebas de su genio, dice con expresión cortante:

« La lucha de clases es una estupidez. »

No nosotros pensamos que si el señor Madariaga dijera la verdad de lo que pasa en España — y algo debe saber —, no estaría sujeto a equivocadas interpretaciones, ni le haría un favor a nadie. Simplemente cumpliría su deber como español, como hombre liberal, y también como diplomático y político agradecido que ha estado durante mucho tiempo recibiendo buenas soldadas de la República de Trabajadores (?), de esa República cuya lucha de clases considera una « estupidez » tal vez porque imagina que no hay diferencia entre Franco y Marañón, entre el Obispo de Toledo y un minero de Asturias, entre el Miliciano que se mantiene firme allá en Madrid defendiendo su libertad de hombre y la integridad de su nación contra el bárbarismo fascista y la invasión extranjera, y él, que, muy orondo, satisfecho y tranquilo, viene a decir aquí que no le habien de España.

¿Y para qué hacer comentarios extensos?

No nosotros, al ver al señor Madariaga aquí en estos momentos, negándose a declarar su fe política y considerando una estupidez el fenómeno de la Lucha de Clases reconocido y aceptado por los más lerdos estudiantes de sociología, pensamos que estos hombres ya no caben allí, y alegres y esperanzados en el triunfo, gritamos:

¡Viva España!

No, no le habléis de España; habladle de la « Liga de las Naciones », de sus viajes diplomáticos que no han servido para nada; de su vida literaria, creativa de imágenes brillantes que están divorciadas de la realidad cruda, sufrida y trágica del pueblo donde nació, del que comió y vivió muy cómoda y lucida mente.

Pero algún día, tal vez no muy lejano, quién sabe si sea este Pueblo quien le diga:

« ¡No, no hable usted de España! ¡Quién no supo defenderla en su lucha, no tiene derecho a mencionar la en su triunfo...! »

(De « Cultura Proletaria », de Nueva York).

## SECCION ANUNCIOS OFICIALES

### BANDO

DON JOSE BRANDARIS DE LA CUESTA, Coronel del Arma de Artillería y Comandante Militar de Menorca.

Hago saber: Que no habiendo sido cubierto el cupo necesario en los Cuerpos Armados para la defensa de la isla, se procede al llamamiento por medio del presente bando de los reemplazos 1927, 1928 y 1939, incluidos los que hayan disfrutado prórroga de primera clase, los declarados aptos para servicios auxiliares y los pertenecientes al cupo

de instrucción, debiendo hacer su presentación en esta Comandancia Militar los que pertenezcan a los reemplazos 1927 y 1928 y en la Caja de Recluta los del reemplazo 1939.

Tanto unos como otros barán su incorporación con urgencia a partir del día 1.º del próximo mes de febrero y provistos de una manta de su propiedad. Mahón 29 de enero de 1937.

El Coronel Comandante Militar,

JOSE BRANDARIS

Hago saber: Que debiendo tener lu

ger el día 4 del próximo mes de febrero a las 9 horas y en el local de la Junta de Clasificación y Revisión de esta Plaza, una segunda revisión de inútiles temporales o totales de los reemplazos de 1927 a 1938, todos aquellos que se encuentren en este caso, comparecerán ante este Tribunal para ser nuevamente reconocidos siendo clasificado útil el que deje de presentarse.

Mahón 29 de enero de 1937.

El Coronel Comandante Militar,

JOSE BRANDARIS  
(Pasa a la 2.ª plana)

